

BAB IV

HASIL PENELITIAN

Pada bab ini akan menguraikan mengenai temuan data hasil penelitian yang didalamnya akan mengkaji dua hal, yaitu (a) deskripsi data dan (b) temuan penelitian.

A. Deskripsi Data

Data dalam penelitian ini diperoleh dari proses pembelajaran bahasa Indonesia dengan materi menulis teks berita karya siswa. Peneliti mengambil data dari kelas VIII-A yang berjumlah dua puluh empat siswa. Dalam penelitian ini peneliti melakukan observasi dan dokumentasi sesuai dengan teknik pengumpulan data yang peneliti gunakan. Peneliti observasi di kelas VIII-A SMPN 2 Kalidawir Tulungagung ketika proses pembelajaran berlangsung di kelas. Karya siswa yang terkumpul dalam penelitian ini semuanya terdapat kesalahan pemakaian bahasa tidak baku. Dari data yang telah terkumpul penulis akan menguraikan berdasarkan fokus penelitian tentang (1) bagaimana kesalahan pemakaian bahasa tidak baku pada teks berita karya siswa, (2) kelengkapan unsur-unsur teks berita karya siswa, dan (3) penyebab kesalahan bahasa tidak baku pada teks berita karya siswa.

B. Temuan Penelitian

Temuan penelitian yang dimaksud di sini adalah mengungkapkan data yang diperoleh dari hasil penelitian lapangan yang sesuai dengan masalah yang ada di dalam pembahasan skripsi. Setelah peneliti melakukan analisis data observasi dan dokumentasi berupa teks berita karya siswa kelas VIII-A di SMPN 2 Kalidawir Tulungagung, peneliti mengemukakan temuan penelitian sebagai berikut.

1. Kesalahan Pemakaian Bahasa Tidak Baku pada Teks Berita Karya Siswa

Hasil analisis data karya siswa kelas VIII-A SMPN 2 Kalidawir Tulungagung terdapat kesalahan pemakaian bahasa tidak baku yang telah ditemukan, berikut temuan penelitian terkait kesalahan bahasa tidak baku.

- a. Temuan kesalahan pemakaian bahasa tidak baku oleh 13 siswa sebanyak 24 kesalahan menuliskan kata atau kesalahan menggunakan tanda baca, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.1 Kesalahan Menuliskan Kata atau Kesalahan Menggunakan Tanda Baca

No	Nama	Temuan Kesalahan (tidak baku)	Hasil Analisis (baku)
1	Ahmad Bagus Angsorinasi	1) Saya sempat berbincang2 dengan korban selama 15 menit.. 2) Tidak ditemukan tanda2 bekas penganiayaan.	Saya sempat berbincang-bincang dengan korban selama 15 menit.. Tidak ditemukan tanda-tanda bekas penganiayaan.
4	Alfianisa Ainur Rohma	3) Kebakaran menyebar ke seluruh kios2 yang ada di sekitarnya.	Kebakaran menyebar ke seluruh kios-kios yang ada di sekitarnya.

5	Alvin Paradista Ridwan	4) Korban yang mengalami luka2 lebih dari... 5) Mobil tersebut sebenarnya membawa guru2 yang ingin ke Pasuruan.	Korban yang mengalami luka-luka lebih dari... Mobil tersebut sebenarnya membawa guru-guru yang ingin ke Pasuruan.
8	Eka Setiawan	6) Api telah menyebar kemana2 .	Api telah menyebar kemana-mana .
10	Fajar Tiawandari	7) 15 korban tersebut tersebut terdiri dari 3 balita, 5 Ibu2 , dan 7 lainnya.. 8) dan 7 lainnya adalah nenek2 . 9) dan anak2 usia remaja.	15 korban tersebut tersebut terdiri dari 3 balita, 5 Ibu-ibu , dan 7 lainnya.. dan 7 lainnya adalah nenek-nenek . dan anak-anak usia remaja.
13	Jihan Artika Yuliani	10) Kecelakaan tersebut mengalami luka2 yang cukup parah. 11) minum2an keras.	Kecelakaan tersebut mengalami luka-luka yang cukup parah. Minum-minuman keras.
15	Nanda Ayu Pradinna	12) di lokasi wisata aris dan teman2nya berpencar. 13) hendaknya selalu berhati2 .. 14) arahan petugas dan rambu2 yang ada.	di lokasi wisata aris dan teman-temannya berpencar. hendaknya selalu berhati-hati .. arahan petugas dan rambu-rambu yang ada.
16	Okta Dena Ngesti Cahya	15) api menghanguskan kios2 ... 16) dan Toko2 pedagang... 17) memadamkan api yang semakin kemana2 .	api menghanguskan kios-kios ... dan Toko-toko pedagang... memadamkan api yang semakin kemana-mana .
18	Olivia Istana	18) membakar ratusan kios2 yang berada di pasar... 19) menyelamatkan barang2 yang masih berada...	membakar ratusan kios-kios yang berada di pasar... menyelamatkan barang-barang yang masih berada...
19	Revalina Arleta	20) Semua warga pada was2 terhadap banjir...	Semua warga pada was-was terhadap banjir...

		21) Sampah2 yang hanyut di sungai...	Sampah-sampah yang hanyut di sungai...
20	Rice Edi Kurniawan	22) tidak ditemukan tanda2 adanya penganiayaan.	tidak ditemukan tanda-tanda adanya penganiayaan.
23	Sentika Dwi Intan	23) pertunjukan tiba2 terjadi kekacuan. 24) Kursi2 bergelimpangan karena diterjang warga yang berusaha lari..	pertunjukan tiba-tiba terjadi kekacuan. Kursi-kursi bergelimpangan karena diterjang warga yang berusaha lari..

- b. Temuan kesalahan pemakaian bahasa tidak baku oleh 10 siswa sebanyak 12 kesalahan terbatasnya jumlah unsur bahasa daerah, baik leksikal maupun gramatikal, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.2 Terbatasnya Jumlah Unsur Bahasa Daerah, Baik Leksikal maupun Gramatikal

No	Nama	Temuan Data (tidak baku)	Hasil Analisis (baku)
1	Ahmad Bagus Angsorinasi	1) Alasan dia di gardu pos kamling serta menjelaskan kalau baru saja buang air besar... 2) Menurut warga yang lain, menjelaskan kalau pukul 03.30 WIB saat akan berangkat berbelanja... 3) Hasil menyebutkan kalau pada leher korban ditemukan bekas jeretan...	Alasan dia di gardu pos kamling serta menjelaskan bahwa baru saja buang air besar... Menurut warga yang lain, menjelaskan bahwa pukul 03.30 WIB saat akan berangkat berbelanja... Hasil menyebutkan bahwa pada leher korban ditemukan bekas jeretan...
2	Aisyah Apriliaswara Riswani	4) Ketua RT 06 mengatakan kalau terjadi banjir...	Ketua RT 06 mengatakan bahwa terjadi banjir...
4	Alfianisa Ainur Rohma	5) Saksi mata mengatakan kalau peristiwa tersebut terjadi..	Saksi mata mengatakan bahwa peristiwa tersebut terjadi..

12	Jesika Jeni Pratiwi	6) Berdasarkan laporan petugas penyelam banir pada hari Sabtu tersebut mengatakan kalau lebih dari 200 rumah rusak...	Berdasarkan laporan petugas penyelam banir pada hari Sabtu tersebut mengatakan bahwa lebih dari 200 rumah rusak...
13	Jihan Artika Yuliani	7) Pengemudi tidak sadar kalau ban depan mobil bocor.	Pengemudi tidak sadar bahwa ban depan mobil bocor.
14	Johan Hendrik Hermawan	8) Kaidin, seorang warga Dusun Tekik menjelaskan kalau..	Kaidin, seorang warga Dusun Tekik menjelaskan bahwa..
15	Nanda Ayu Pradinna	9) Badan Nasional Penanggulangan Bencana (BNPB) menyebutkan kalau dua korban hilang...	Badan Nasional Penanggulangan Bencana (BNPB) menyebutkan bahwa dua korban hilang...
19	Revalina Arleta	10) Banyak warga yang berkata kalau banjir tersebut...	Banyak warga yang berkata bahwa banjir tersebut...
21	Rini Anjarwati	11) Suharto adalah Komandan Regu A pemadam kebakaran mengatakan kalau semua itu disebabkan...	Suharto adalah Komandan Regu A pemadam kebakaran mengatakan bahwa semua itu disebabkan...
22	Sakti Yudha Bramana	12) Petugas Polsek Kalidawir mengatakan kalau tabrakan diakibatkan...	Petugas Polsek Kalidawir mengatakan bahwa tabrakan diakibatkan...

- c. Temuan kesalahan pemakaian bahasa tidak baku oleh 2 siswa sebanyak 3 kesalahan penyederhanaan gabungan huruf konsonan *ks* menjadi *k*, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.3 Penyederhanaan Gabungan Huruf Konsonan *ks* menjadi *k*

No	Nama	Temuan Data (tidak baku)	Hasil Analisis (baku)
3	Aji Prasetyo	1) Peristiwa tak terduga di wilayah komplek perumahan.	Peristiwa tak terduga di wilayah kompleks perumahan.
23	Sentika Dwi Intan	2) Hoak Berita Tsunami 3) berita hoak membuat masyarakat...	Hoaks Berita Tsunami berita hoaks membuat masyarakat...

- d. Temuan kesalahan pemakaian bahasa tidak baku oleh 2 siswa sebanyak 2 kesalahan penghilangan huruf vokal *e*, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.4 Penghilangan Huruf Vokal *e*

No	Nama	Temuan Data (tidak baku)	Hasil Analisis (baku)
3	Aji Prasetyo	1) Mengakibatkan kerugian matrial ...	Mengakibatkan kerugian material ...
18	Olivia Istana	2) kerugian matrial akibat kebakaran...	kerugian material akibat kebakaran...

- e. Temuan kesalahan pemakaian bahasa tidak baku oleh 2 siswa sebanyak 2 kesalahan penggantian huruf vokal dengan huruf konsonan, dapat dilihat sebagai berikut.

4.5 Penggantian Huruf Vokal dengan Huruf Konsonan

No	Nama	Temuan Data (tidak baku)	Hasil Analisis (baku)
3	Aji Prasetyo	1) Hingga 50 juta rupyah .	Hingga 50 juta rupiah .
4	Alfianisa Ainur Rohma	2) Kerugian diperkirakan mencapai ratusan juta rupyah .	Kerugian diperkirakan mencapai ratusan juta rupiah .

- f. Temuan kesalahan pemakaian bahasa tidak baku oleh 9 siswa sebanyak 11 kesalahan ungkapan yang bersih dari hiperkorek, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.6 Ungkapan Yang Bersih dari Hiperkorek

No	Nama	Temuan Data (tidak baku)	Hasil Analisis (baku)
5	Alvin Paradista Ridwan	1) dan ahirnya mobil tersebut jatuh ke dalam jurang.	dan akhirnya mobil tersebut jatuh ke dalam jurang.
6	Anlena Novita Sari	2) Ahirnya , pria tersebut telah tertangkap... 3) dan ahirnya , pelaku terkena pasal 83 ayat (1)...	Akhirnya , pria tersebut telah tertangkap... dan akhirnya , pelaku terkena pasal 83 ayat (1)...
8	Eka Setiawan	4) Pemadam kebakaran datang dengan beberapa anggotanya, ahirnya kebakaran tersebut...	Pemadam kebakaran datang dengan beberapa anggotanya, akhirnya kebakaran tersebut...
11	Febi Anggun Lestari	5) Pengemudi tidak bisa mengendalikan truknya. Ahirnya , truk tersebut menabrak...	Pengemudi tidak bisa mengendalikan truknya. Akhirnya , truk tersebut menabrak...

12	Jesika Jeni Pratiwi	6) Ahirnya , sungai meluap dan terjadi banjir...	Akhirnya , sungai meluap dan terjadi banjir...
14	Johan Hendrik Hermawan	7) Ahirnya , ranting-ranting tersebut hanyut...	Akhirnya , ranting-ranting tersebut hanyut...
17	Oktavian Eka R.	8) Ahirnya , dilimpahkan dari Polsek.. 9) Ahirnya , tersangka diserahkan...	Akhirnya , dilimpahkan dari Polsek.. Akhirnya , tersangka diserahkan...
21	Rini Anjarwati	10) Namun, karena dari arah depan jaraknya tidak cukup ahirnya dua kendaraan...	Namun, karena dari arah depan jaraknya tidak cukup akhirnya dua kendaraan...
24	Shela Amelia	11) nenek itu sudah terjatuh ahirnya anak ini kaget dan ban belakang...	nenek itu sudah terjatuh akhirnya anak ini kaget dan ban belakang...

g. Temuan kesalahan pemakaian bahasa tidak baku oleh 3 siswa sebanyak 4 kesalahan penggantian huruf konsonan *v* dengan *p*, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.7 Penggantian Huruf Konsonan *v* dengan *p*

No	Nama	Temuan Data (tidak baku)	Hasil Analisis (baku)
7	Azzahro Laila Efendi	1) pada 10 Nopember 2019. 2) pada 10 Nopember bertepatan dengan hari pahlawan.	pada 10 November 2019. pada 10 November bertepatan dengan hari pahlawan.
9	Elsa Novi Lestari	3) Senin, 11 Nopember 2019 pagi hari...	Senin, 11 November 2019 pagi hari...
18	Olivia Istana	4) 8 Nopember 2019 pada malam hari..	8 November 2019 pada malam hari..

- h. Temuan kesalahan pemakaian bahasa tidak baku oleh 5 siswa sebanyak 5 kesalahan penggantian huruf konsonan *v* dengan *f*, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.8 Penggantian Huruf Konsonan *v* dengan *f*

No	Nama	Temuan Data (tidak baku)	Hasil Analisis (baku)
8	Eka Setiawan	1) Warga kembali melakukan aktifitas seperti semula.	Warga kembali melakukan aktivitas seperti semula.
9	Elsa Novi Lestari	2) Selama empat hari membuat aktifitas warga dan siswa..	Selama empat hari membuat aktivitas warga dan siswa..
15	Nanda Ayu Pradinna	3) hendaknya tidak melakukan aktifitas di laut..	hendaknya tidak melakukan aktivitas di laut..
20	Rice Edi Kurniawan	4) langsung mendatangi mengefakuasi jasad...	langsung mendatangi mengevakuasi jasad...
22	Sakti Yudha Bramana	5) Unit Laka Polres Tulungagung telah mengefakuasi	Unit Laka Polres Tulungagung telah mengevakuasi

- i. Temuan kesalahan pemakaian bahasa tidak baku oleh 1 siswa sebanyak 1 kesalahan penggantian huruf vokal *i* dengan huruf vokal *e*, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.9 Penggantian Huruf Vokal *i* dengan Huruf Vokal *e*

No	Nama	Temuan Data (tidak baku)	Hasil Analisis (baku)
10	Fajar Tiawandari	1) kawasan pegunungan dengan resiko tanah longsor..	kawasan pegunungan dengan risiko tanah longsor..

- j. Temuan kesalahan pemakaian bahasa tidak baku oleh 1 siswa sebanyak 1 kesalahan penggantian huruf konsonan *p* dengan *f*, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.10 Penggantian Huruf Konsonan *p* dengan *f*

No	Nama	Temuan Data (tidak baku)	Hasil Analisis (baku)
11	Febi Anggun Lestari	1) Wanita itu sdah tidak bernafas alias meninggal dunia..	Wanita itu sdah tidak bernapas alias meninggal dunia..

- k. Temuan kesalahan pemakaian bahasa tidak baku oleh 1 siswa sebanyak 1 kesalahan penggantian huruf vokal *e* dengan huruf vokal *a*, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.11 Penggantian Huruf Vokal *e* dengan Huruf Vokal *a*

No	Nama	Temuan Data (tidak baku)	Hasil Analisis (baku)
14	Johan Hendrik Hermawan	1) Banjir terjadi disebabkan karena kecerobohan...	Banjir terjadi disebabkan karena kecerobohan...

2. Kelengkapan Unsur-Unsur pada Teks Berita Karya Siswa

Hasil analisis data karya tulis siswa kelas VIII-A SMPN 2 Kalidawir Tulungagung terdapat ketidaklengkapan unsur-unsur teks berita yang telah peneliti temukan, dapat dilihat sebagai berikut.

- a. Temuan kelengkapan unsur-unsur teks berita karya siswa yang lengkap unsur 5W+1H sebanyak 11 karya siswa, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.12 Lengkap Unsur 5W+1H

No	Nama	Judul	Unsur-Unsur Teks Berita
1	Ahmad Bagus Angsorinasi	Kejadian Gantung Diri di Desa Kalibatur	1) Apa 2) Di mana 3) Siapa 4) Kapan 5) Mengapa 6) Bagaimana
3	Aji Prasetyo	Kebakaran di Kediri	7) Apa 8) Kapan 9) Di mana 10) Siapa 11) Mengapa 12) Bagaimana
5	Alvin Paradista Ridwan	Kecelakaan Mobil di Malang	13) Apa 14) Di mana 15) Kapan 16) Mengapa 17) Bagaimana 18) Siapa
6	Anlena Novita Sari	Pencuri Kayu Jati Ditangkap oleh Unit Beskim Polsek Pucanglaban dan Anggota Asper KBKBH	19) Apa 20) Kapan 21) Di mana 22) Mengapa 23) Siapa 24) Bagaimana
9	Elsa Novi Lestari	Banjir	25) Apa 26) Di mana 27) Kapan 28) Mengapa 29) Siapa 30) Bagaimana

11	Febi Anggun Lestari	Pengendara Mobil Pembawa Ayam Mabuk Menghantam Pohon dan Wanita	31) Apa 32) Di mana 33) Kapan 34) Siapa 35) Mengapa 36) Bagaimana
12	Jesika Jeni Pratiwi	Banjir di Malang	37) Apa 38) Di mana 39) Kapan 40) Mengapa 41) Siapa 42) Bagaimana
13	Jihan Artika Yuliani	Mobil Tabrak Gedung Tingkat	43) Apa 44) Di mana 45) Kapan 46) Siapa 47) Mengapa 48) Bagaimana
18	Olivia Istana	Kebakaran di Pasar Ngunut	49) Apa 50) Di mana 51) Kapan 52) Siapa 53) Bagaimana 54) Mengapa
19	Revalina Arleta	Banjir dan Tanah Longsor	55) Apa 56) Kapan 57) Mengapa 58) Siapa 59) Bagaimana 60) Di mana
21	Rini Anjarwati	Teror Ular Kobra di Kota Jember	61) Apa 62) Di mana 63) Kapan 64) Siapa 65) Mengapa 66) Bagaimana

- b. Temuan kelengkapan unsur-unsur teks berita karya siswa yang kurang lengkap tanpa ada unsur kapan sebanyak 6 karya siswa, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.13 Tanpa Ada Unsur Kapan

No	Nama	Judul	Unsur-Unsur Teks Berita
2	Aisyah Apriliawara Riswani	Banjir Melanda Kota Surabaya	1) Apa 2) Di mana 3) Siapa 4) Mengapa 5) Bagaimana
8	Eka Setiawan	Peristiwa Kebakaran yang Melanda Sumatra Selatan	6) Apa 7) Di mana 8) Mengapa 9) Siapa 10) Bagaimana
14	Johan Hendrik Hermawan	Banjir Terbesar Dusun Tekik	11) Apa 12) Siapa 13) Di mana 14) Bagaimana 15) Mengapa
20	Rice Edi Kurniawan	Pria Sebatang Kara Asal Kalidawir Nekat Gantung Diri	16) Apa 17) Di mana 18) Siapa 19) Mengapa 20) Bagaimana
22	Sakti Yudha Bramana	Pengendara Sepeda Motor Terkapar Dihantam Luxio	21) Apa 22) Siapa 23) Di mana 24) Bagaimana 25) Mengapa
24	Shela Amelia	Kecelakaan di Desa Pasir	26) Apa 27) Di mana 28) Siapa 29) Mengapa 30) Bagaimana

- c. Temuan kelengkapan unsur-unsur teks berita karya siswa yang kurang lengkap tanpa ada unsur bagaimana sebanyak 3 karya siswa, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.14 Tanpa Ada Unsur Bagaimana

No	Nama	Judul	Unsur-Unsur Teks Berita
4	Alfianisa Ainur Rohma	Kebakaran yang terjadi di pasar Ngunut	1) Apa 2) Di mana 3) Siapa 4) Kapan 5) Mengapa
7	Azzahro Laila Efendi	Kebakaran di Hutan Sumatra	6) Apa 7) Di mana 8) Kapan 9) Siapa 10) Mengapa
16	Okta Dena Ngesti Cahya	Kebakaran di Pasar Karangtalun Kalidawir	11) Apa 12) Di mana 13) Kapan 14) Siapa 15) Mengapa

- d. Temuan kelengkapan unsur-unsur teks berita karya siswa yang kurang lengkap tanpa ada unsur mengapa sebanyak 4 karya siswa, dapat dilihat sebagai berikut.

Tabel 4.15 Tanpa Ada Unsur Mengapa

No	Nama	Judul	Unsur-Unsur Teks Berita
10	Fajar Tiawandari	Tanah Longsor	1) Apa 2) Di mana 3) Kapan 4) Siapa 5) Bagaimana
15	Nanda Ayu Pradinna	Dua Pemuda Digulung Ombak di Pantai Sine	6) Apa 7) Di mana 8) Siapa 9) Kapan 10) Bagaimana

17	Oktavian Eka R.	Penganiayaan di Kafe	11) Apa 12) Di mana 13) Kapan 14) Bagaimana 15) Siapa
23	Sentika Dwi Intan Kumalasari	Hoak Berita Tsunami	16) Apa 17) Kapan 18) Siapa 19) Di mana 20) Bagaimana

3. Penyebab Kesalahan Pemakaian Bahasa Tidak Baku pada Teks

Berita Karya Siswa

Hasil analisis data karya tulis siswa kelas VIII-A SMPN 2 Kalidawir Tulungagung melalui observasi pada saat pembelajaran materi kaidah kebahasaan teks berita di kelas peneliti menemukan penyebab kesalahan pemakaian bahasa tidak baku pada teks berita karya siswa diantaranya yaitu (1) siswa merasa sulit dalam membedakan bahasa baku dan tidak baku, (2) siswa tidak meneliti kembali hasil tulisannya, (3) siswa tidak memiliki Kamus Besar Bahasa Indonesia, dan (4) siswa cenderung pasif dalam bertanya.